

MEDIOS DE MODIFICAR

LA TEMPERATURA DE LOS TERRENOS.

Conocidos los perjuicios que causan á la vegetacion lo mismo el calor excesivo que el frio intenso, es fácil darse cuenta de la importancia que para el agricultor ha de tener el conocimiento de los medios de que puede valerse para modificar estas temperaturas extremas.

La temperatura de un terreno cualquiera depende, primero del grado de humedad que posea; segundo de la altura á que se encuentre sobre el nivel del mar; tercero de su mayor ó menor horizontalidad é inclinacion, y cuarto del color de su superficie. Todas estas circunstancias combinadas de modos distintos actúan de una manera notable sobre la vegetacion.

El agua al evaporarse roba á los cuerpos con quienes está en contacto una cantidad enorme de calor. De aqui se deduce que los terrenos en que la humedad abunda, necesariamente han de tener siempre una temperatura inferior á otro de igual naturaleza, pero mas seco; y efectivamente así sucede, por cuya razon en estos terrenos húmedos vulgarmente llamados *frios*, la vegetacion es muy lenta y tardía.

El medio que puede emplearse para corregir este defecto, depende de la causa que lo motiva. Si esta es un clima muy lluvioso, debe labrarse el terreno de tal manera, que el agua tenga pronta y fácil salida, ó al menos que no permanezca en contacto mucho tiempo con las raices de las plantas que se cultiven. Para ello hay que practicar los surcos en el sentido de la pendiente, y hacer los caballones tan altos como sea preciso á fin de que el agua estancada no llegue á la zona ocupada por las raices.

Si el terreno recibe el agua de otros superiores, puede conseguirse su saneamiento, ya estableciendo el *drenage*, ya rompiendo la capa impermeable si esta es de poco espesor y se halla somera, ó ya en fin, aislándolo con una zanja que reciba y dé salida á las aguas. Este mismo resultado se consigue cuando la humedad no es muy excesiva, repitiendo mucho las labores y empleando abonos orgánicos enterizos.

La situacion de un terreno con respeto al mar, es una de las causas que determinan de un modo mas marcado la region ó zona vegetativa de todas las plantas. Los terrenos muy altos son en tésis general impropios para el cultivo, no tan solo por el poco calor de que en esos sitios los vegetales gozan, sino por la frecuencia de los vientos. Por el contrario, los terrenos bajos son siempre muy abrigados; pero si están expuestos al Mediodia, el calor se deja sentir con excesiva intensidad, y en tal caso el riego se hace indispensable, pues de faltar este beneficio pocas plantas podrán soportar las pérdidas por evaporacion á que están expuestas.

Efecto sin duda de la poca ventilacion de estos lugares, frecuentemente se presentan gran número de enfermedades que desaparecen á ciertas alturas.

Muy difícil es evitar los daños producidos á la vegetacion por la altura y posicion del terreno, y fuera de casos muy raros, al hombre no le es dado hacer otra cosa que aminorar aquellos por medios indirectos. Estos consisten en la eleccion de variedades adecuadas, la plantacion de setos vivos ó espalderas que protejan á las plantas cultivadas, unas veces de los vientos frios é impetuosos y otras de los rigores del sol.

Modifican tambien la temperatura de esta clase de terrenos los riegos, las labores, los abonos y los procedimientos de plantacion, siempre que estos recursos se apliquen con oportunidad é inteligencia.

Independientemente de la altura, influye, como hemos dicho, en la temperatura de un terreno el grado de inclinacion qu afecte. Los que miran al Mediodia son en algunos casos excesivamente cálidos, al paso que los inclinados en sentido contrario, suelen ser demasiado frios. Ambos defectos son como en el caso anterior, muy difíciles de corregir, pero sin embargo, con constancia é inteligencia puede llegarse á ver realizado el fin deseado.

Las tierras expuestas al Norte conviene resguardarlas por plantaciones arbóreas en su limite superior, á fin de evitar la accion directa de los vientos frios.

Por el contrario, en los terrenos que por hallarse expuestos al Mediodia son excesivamente calurosos, debe distribuirse árbolado en toda la superficie, para que la sombra que estos proyectan refresque el terreno, y con él las plantas que sustenta. Análogos resultados se consiguen regando con frecuencia y labrando profundamente para que el agua se filtre á mucha profundidad. Los terrenos expuestos á los dos puntos cardinales no citados son en general de temperaturas mas suaves, pues si bien se hallan sujetos á las contingencias de que se deja hecho mérito, en cambio como estas son de opuesta índole, los efectos se neutralizan y producen un término medio mas en armonía con las exigencias de las plantas.

La influencia del color en la temperatura de un terreno es marcadísima y está plenamente demostrada. Las temperaturas de dos cuerpos, uno blanco y negro el otro, expuestos ambos al sol, representan una diferencia de 7 grados.

Los terrenos de color claro reflejan los rayos solares, al paso que los oscuros los absorben. La consecuencia de propiedades físicas tan diferentes, han de ser naturalmente muy distintas, como en efecto así sucede: los terrosos de color oscuro son mas tempranos y productivos que los blancos, y ambos matices fácilmente se modifican con el empleo en el primer caso del yeso, cal, arena, etc., y en el segundo con el de abonos orgánicos, carbon, etc. Por esta razon los hortelanos que desean anticipar un producto vegetal cualquiera, esparcen alrededor de la planta cisco fino ó carbon picado, y logran así precipitar de un modo notable la maduracion de los frutos.

Mucho mas pudiéramos decir sobre este importante asunto, pero bien á nuestro pesar, tenemos que compendiarlo, para darle las dimensiones adecuadas á esta publicacion.

S. GUTIERREZ.

LA VOZ DE OTRO ANCIANO

Leia otro anciano el aviso de aquel otro, que escribió en el segundo artículo de fondo de EL LITORAL correspondiente al 12 del actual, número 98, como suma de la esperiencia de la vida, como medicina segura para toda dolencia moral, y sesudo, general, y sintético remedio en todo caso de extravío, aquel que caracteriza, con misteriosa exclamacion, *Deleneos*, y dijo para sí,—y hoy para otros,—entiendo, que este buen viejo, con ser tan prudente y filósofo, y con haber atesorado tantas lecciones de la triste esperiencia, todavia no ha llegado á la meta luminosa de la cordura total, en lo que atañe á moral conducta: un paso mas y puerto seguro.

Aplauso merece no obstante, ya por la ciencia que nos revela, ya porque así ennoblece y avalora con su doctrina las páginas de EL LITORAL, á quien importa mucho levantarse con vuelos por altas regiones morales, mas interesantes siempre para el hombre que las materiales, pues no vive este de solo pan, sino de lo intelectual, de lo moral, de lo virtuoso y de lo espiritual y divino.

Mas volviendo sobre el caso del apreciable y severo anciano ¿no seria mas ventajoso trocar la *detencion* por la *abstencion*? Pareceme inestimable la permuta, y se alcanzaba una cautela mas prudente y previsora, seguridad completa en materia de conducta ó procedimiento moral, y esta sublimada y sin linaje de riesgo alguno.

Conviene conocer el mal *apriori* y no probarlo, porque deja nutriciones de muerte en el corazon del hombre, y la higiene del alma es mas cierta y verdadera que la física. Es mas cuerdo ahuyentar la enfermedad pertrechados de las armas de la privacion, ó sea la *abstencion*, que quedar vencidos y obligados á capitulaciones y negociaciones con el vencedor: importa no entrar en palestra de batalla, pues la victoria es dudosa y espuesta á graves contingencias; y sino se olvida en ese terreno, que las fuerzas de la humana voluntad son muy pobres, y se hallan debilitadas en grado sumo, segun el Concilio Tridentino, y aun inclinadas de suyo al mal, segun el Génesis, en consonancia todo esto con la esperiencia de los siglos y alta razon, no cabe dudar, ni asoma perplegidad, respecto á lo razonable y á lo verdaderamente moral y mejor en este punto. No nos esponemos á la necesidad del retroceso despues de *detenerse*, despues de hacer *alto* en la via de perdicion. Bueno es esto, y aun el único remedio para no quedar sepultados en las ruinas, ya internados en la triste morada de lo virtuperable; pero mucho mejor es *abstenerse* sin dar paso alguno en terreno falso y peligroso de hundimiento. En suma, miro esa tésis sintetizada en aquel aforismo moral conocido de todos, pero practicado por tan pocos, especialmente por entidades colectivas, y hoy menos que nunca, en esta época de luces desconocidas, de civilizacion jamás vista, segun se pregona á toda hora, hasta dejarnos casi sordos, «de que vale mas prever, que tener que remediar.»

N. M.

LÉJOS DE ELLA.

En su jardin está mi bien ahora,
En el verjel que el sol poniente dora;
Y aunque la vista tienda indagadora
No me verá venir.

Coje una rosa y piensa en mi partida,
Triste la faz y la color perdida;
Pronunciará mi nombre enternecida
Y no la podrá oír.

HABLA UNA NIÑA.

Blanca luna, que testigo
Fuiste de mi dulce amor,
Al pensar que con mi amigo
Me viste, siento rubor,

No me acuerdo, lo confieso,
De lo que anoche pasó;
Ni sé si le di yo un beso,
O si fué él quien me lo dió.

Si acaso algun indiscreto
Lo quisiera averiguar,
No le digas mi secreto,
Luna, sábelo guardar.

ROBERTO PRUTZ.

EL SECRETO.

Seguí la huella un día á un muchachuelo,
Vile alejarse del lugar gozoso,
Y deslizarse luego misterioso
Hacia una mata, objeto de su anhelo;

Y como tierna madre á su hijuelo
Cauta destapa en medio del reposo,
Le vi entreabrir las ramas cuidadoso,
Y unir las luég con dichoso celo.

«¡Ángeles, protegéd mi planta amada;
No permitais que mi enemigo crudo
La tale ni que el cuco la moleste.»

Dijo, y se fué el rapaz. Con mano osada
Abri la mata, y junto al tronco rudo
Vi un nido y huevos de color celeste.

J. G. FISCHER.

VARIEDADES

EL PENDULADOR BALMISA.

Fundándose en el principio del tornillo de Arquímedes el Sr. Balmisa, ha salvado los inconvenientes que éste ofrecía con la posición vertical, con una serie de cajas sencillas hábilmente combinadas, sin válvulas ni pistones.

El aparato es un prisma rectangular de seis metros de altura, y se compone, como queda dicho, de una doble serie de cajas que, con el movimiento de oscilación, van recibiendo y vaciando el agua de unas en otras, en virtud de la ley de gravedad, hasta llegar arriba y arrojarla por la boca en la cantidad de una caja á cada oscilación, dando el aparato por minuto, y de este modo se tiene el agua á la altura y en la cantidad que se quiere, variando la elevación de la máquina y el número y dimensiones de las cajas.

Una vez cargada de agua la máquina, lo está para siempre, pues el retroceso de aquella es imposible, y la gota que entre por abajo sale necesariamente por arriba; se establece, pues, una corriente continua de agua en dirección ascendente, producida por la oscilación del péndulo, traspasándose la rasante que el agua tiene en el sitio donde aquel la tome por su quilla, á la línea de mayor altura del aparato.

En los ensayos hechos en Madrid, el aparato ha elevado tres litros por segundo á la referida altura, ó sea 10.800 por hora y 259.000 en un día, pudiendo regar una hectárea con 500 metros cúbicos de agua, y fertilizando seis hectáreas en diez días.

Dicho aparato, puede construirse con una altura de 30 metros, pudiendo entonces producir por segundo 107 litros de agua: cifra que indica la importancia de la referida invención, pues se obtiene lo que no pueden dar las bombas más perfeccionadas.

Dos hombres por medio de una cigüeña daban la oscilación, al par de penduladores establecidos en el jardín del paseo de Areneros, donde se han verificado las pruebas, pudiendo establecerse fácilmente un motor de vapor, hidráulico ó por fuerza animal.

**

UN ÁRBOL RESPETABLE.

Hay un árbol en Berlin, muy antiguo, que los habitantes de la capital alemana se han acostumbrado á mirar con cierto respecto. Pertenece á la especie llamada *taxus baccata*; se halla en el jardín la Cámara de señores (Herrehaus), y tiene más de ochocientos años.

Su altura es de unos 38 pies, y su circunferencia, por la parte más estrecha del tronco, cinco.

Parece que la especie está extinguida completamente, y esto hace que por lo mismo se aprecie más el árbol, que es una verdadera curiosidad.

El jardín en donde se encuentra este antiguo árbol, cuenta, entre los diferentes propietarios que ha tenido, al padre de Félix Mendelshon, el célebre compositor de música, y allí se oyó por primera vez *El sueño de una noche de verano*.

Cuando se construyó el palacio de la alta Cámara, á que ahora pertenece el jardín, el rey de Prusia, Federico Guillermo IV, se encargó de proteger aquel árbol memorable, y lo salvó de la destrucción.

En 1866, cuando regresaron de la guerra los regimientos de la guardia real, se dió una gran fiesta en aquel jardín, y la tienda de campaña del emperador fué levantada al pie mismo del histórico árbol.

En una entrega de reclutas.

—A ver, sargento Peladura, lleve V. estos quintos á la cuadra.

—No señor, mi *teniente*, dice uno de ellos; á la cuadra no, porque estamos destinados á infantería.

En la instrucción de quintos:

Un sarjento.

—¿Cuál es el empleo de mas graduación que hay en el ejército?

—El capitán general.

—¿Y luego?

—El teniente general.

—¿Y despues?

—El mariscal de campo.

—Diga V. ¿y los ordenanzas?

—Esos forman siempre á la cola.

—Diga usted, mi sargento, y entonces, cuando muere un personaje, pongo por caso, por qué dicen los papeles que se le han hecho los honores de ordenanza?

En un hospital militar:

Un oficial de visita se acerca á un soldado, á quien habian amputado una pierna el dia antes, exclama:

—¿Cómo se encuentra usted hoy?

—Mi teniente, con una pierna menos que ayer.

NOTICIAS

Ampliando las noticias que dimos sobre el panteon que en Benirredrá ha construido D. Vicente Alcalá de Olmo, diremos que su planta mide 6 metros por cuatro de ancho y la altura total, comprendida la cruz de piedra que la corona, es de 7. El orden de arquitectura pertenece al griego moderno que por su severidad y elegancia se aplica para este género de construcciones, como se ven varias de esta especie en los lujosos cementerios de Paris, de donde el referido señor tomó la idea que puso en planta, siendo de él tambien los planos y dirección de la obra. Los materiales empleados, son piedra de las canteras de Jeresa para zócalos y coronamientos y de Monovar y Alicante para los escudos y adornos combinados con grueso ladrillo perfilado: en obra tan sólida lo difícil fue darle la elegancia y ligereza que aparenta. Las puertas, tanto del panteon como del cementerio, son de hierro batido y estas se apoyan en dos columnas de los materiales y son del gusto arquitectónico del panteon.

Ya era tiempo que en España el lugar del reposo eterno, no sea mirado con desprecio para que en todo podamos colarnos á la altura que nos pertenece por los adelantos rápidos que en otros ramos de civilización llevamos á cabo.

Ha cesado por renuncia en el cargo de Registrador sustituto de la propiedad de este partido, nuestro compañero de redacción D. Antonio Roig y Civera.

Dicho señor se despide afectuosamente de los numerosos amigos que tiene en esta ciudad y su partido, ofreciéndoles su casa en Valencia, Colon, 3, principal izquierda, no pudiéndolo hacer personalmente porque asuntos de importancia se lo impidieron, pues marchó á dicha Capital el jueves último.

La Correspondencia de España, diario universal, y *La Broma*, semanario político ilustrado con magníficas caricaturas, se sirven desde 1.º de Enero de 1883 á las personas que á ambas publicaciones se suscriban, por el mismo precio que cuesta sola *La Correspondencia*: tres meses, 6 pesetas; seis meses, 12 pesetas; un año, 24 pesetas.

Dirigirse exclusivamente al Sr. Director de *La Broma*, Príncipe, 12, 3.º derecha, Madrid.

Pago forzosamente anticipado y sin excepcion. No se hacen suscripciones por conducto de Agentes ni Corresponsales.

Hase tomado, por fin, la medida de que en los entierros vayan los cadáveres tapados, medida justísima y por la que tanto hemos abogado.

Plácemes merece la autoridad que así lo ha dispuesto satisfaciendo lo que tanto reclama la higiene pública.

Hemos tenido el gusto de examinar el variado surtido de muestras de invierno que ha recibido el sastre D. Andrés Urios, tanto del país como extranjeras, así como de embozos, paños para capas de las mejores fábricas de Sabadell, Béjar y Alcoy, alaticotines y géneros para sobretodos.

Estamos seguros de que cuantos se vistan en dicha sastrería, quedarán altamente satisfechos tanto del corte y elegancia de los trajes, como de su economía.

Vá ya de remate la pasa, pues las últimas existencias de dicha fruta se están recojiendo por un sin número de factores procedentes de Denia. Los

precios á que se ha vendido, varían entre 20, 22 y 27 pesetas.

Empiezan á hacerse algunas transacciones en la naranja cuya fruta hace ya dos semanas se ha empezado á encajonar.

La mandarina se paga á 25 pesetas el millar.

El jueves último se unieron en indisoluble lazo en Rótova nuestro estimado amigo D. José Perez Melo, médico de Palma y Ador, y la señorita doña Milagro Mantecon, siendo apadrinados por D. Andrés Perez, tío del novio, y doña Ana Serra de Cruañes.

Deseamos á los jóvenes esposos una eterna luna de miel.

Dice un colega de Barcelona:

«Un nuevo invento, que proporcionará inestimables ventajas, acaba de verificarse por un habitante de esta capital.

Tal es una máquina automática, sistema «Coderch» —nombre del inventor— con la cual puede extraerse agua de los pozos y manantiales, por profundos que sean, sin necesidad de fuerza de vapor, caballerías ni combustible alguno, sino con su propio mecanismo, siendo además aplicable á otras industrias en que se necesite fuerza, como tendrá ocasión de demostrar en breve el inventor, puesto que está terminando una «ad hoc» que será espuesta al público, al objeto de que pueda juzgar por sí propio y enterarse del particular hasta en sus detalles.

Se ha hecho la prueba con una de dichas máquinas para extraer agua, habiendo tenido lugar el acto en presencia del ingeniero asesor del Conservatorio de Artes D. José Campderá, un delegado del mismo y otras varias personas, las cuales tuvieron ocasión de admirar sus excelentes resultados. El señor Coderch ha obtenido privilegio por 20 años del gobierno de S. M.

Las aplicaciones que podrá tener el invento del Sr. Coderch serán altamente beneficiosas para las comarcas agrícolas, en las cuales es preciso acudir á los molinos de viento, máquinas de vapor, norias, etc., para extraer agua de los pozos. En adelante, con poco gasto podrán tener constantemente un caudal de agua para satisfacer á sus necesidades.»

Tendremos al corriente á nuestros lectores de invento tan esencial y de tanto interés para esta comarca.

Apenas han dado á conocer sus nuevos cartapacios los Señores Rausell, Buada y Compañía, cuyo anuncio vá inserto en la cuarta plana, por medio de circulares á los maestros de esta provincia, han recibido tan gran número de pedidos de los mismos, que con dificultad pueden atenderlos.

No nos estraña, pues conocidas las ventajas que ofrecen y que ya en otros números hemos indicado, es consecuencia muy natural su adopción inmediata en cuanto sean apreciados por los maestros y directores de los Colegios.

Con estrañeza hemos leído en los periódicos de la capital que el día 14 último á las seis de la tarde pasó una locomotora por el *nuevo puente* construido sobre el río Serpis, y que inaugurada la nueva vía desde Gandia á Denia, trátase de que esté terminada para fines de año. Sin duda han sorprendido la buena fe de nuestros queridos colegas, pues si bien es cierto que la locomotora fué trasladada de una orilla á otra del río, no lo es que aquella operación se verificase por el nuevo puente, cuyos trabajos aun se hallan á nivel de tierra por falta de canteros, sino por el cauce del río y carretera del litoral donde se improvisó una vía al efecto.

Con este traslado de la locomotora podrá imprimirse gran actividad al transporte de materiales y será fácil que el 19 de Marzo, día del Santo del señor Marqués de Campo, se inaugure la línea desde esta ciudad á la de Denia que es el proyecto que abriga el Sr. Moreno.

Ha tomado posesion del cargo de Médico titular de Piles D. Francisco Rica, alumno que fué de la Universidad del distrito.

De cada dia se hace mas necesaria la construcción del puente de la carretera del litoral sobre el Serpis.

El desnivel de las casas en construcción inmediatas al río, respecto del antiguo camino de la ermita, ha obligado á hacer un terraplen que dejará este camino que sirve hoy carretera en muy malas condiciones para el tránsito. Así, pues, debiera fijarse el Ayuntamiento ó Comisión de policía, para evitar algun percance á los carruajes que por allí tengan que transitar.

No vemos otra solución para esto que la construcción del citado puente, en lo que hay que tomarse mucho interés, pues conocida es la suma falta que hace y el bien que esto reportaría.

Bueno sería, por tanto, que se entablasen reclamaciones sobre el particular cerca del Excelentísimo Sr. Ministro de Fomento quien, como es sa-

bido, presta especial atención á las obras públicas.
¿Lo conseguiremos?

Anteanoche de 7 á 8 tuvimos el gusto de observar una magnífica aurora boreal: sin duda, ya por la hora, ya por ser poco conocido en nuestro país este fenómeno, pasó casi desapercibido de la generalidad de nuestros convecinos.

Tantos incendios han ocurrido en la semana última, que la podríamos llamar, con razón, la semana del fuego.

En Benipeixcar y Rafelcofer, se incendiaron tres casas, dos en aquel pueblo, y una en esta la noche del 14.

En la del 15 otra en Oliva y otra mas en Bellreguart.

El 16 á mediodía hubo una *escaramuza* de incendio en el arrabal de esta ciudad.

Por la noche á las 11 y media vimos tocar nuevamente las campanas anunciando otro: la casa comercio de D. Ignacio Gros era el sitio donde se había declarado el voraz elemento.

Afortunadamente se acudió con tiempo y pudo evitarse en parte una gran catástrofe y merced á la buena precaución de no abrir las puertas hasta el momento preciso de que funcionara la bomba. Únicamente se quemó parte de la tienda.

El celo desplegado por los bomberos y el arrojo de que dieron pruebas merece las mas sinceras alabanzas: el vecindario de Gandía prestó como siempre, su noble concurso y en poco tiempo quedó dominado el fuego.

El digno Alférez de carabineros D. Eusebio Brio con la fuerza á sus órdenes tuvo una vigilancia esquisita.

A la misma hora próximamente que en Gandía ocurría esto, habíase prendido fuego en Oliva á dos casas de las que quedaron solamente con las paredes pereciendo cinco bueyes del dueño de ellas.

En Palma y en Palmera también la misma noche hubo dos incendios, de modo que no ganamos para sustos.

¿Tendremos que lamentar alguna nueva catástrofe? Nos complacemos, sin embargo, anunciando al público que en ninguno de todos ellos han ocurrido desgracias personales.

El martes último un hombre de los que se ocupan en los trabajos del ferrocarril quedó magullado á consecuencia de haberle caído encima una traviesa de madera.

Satisfechos habrán quedado los cazadores que tuvieron la dicha de asistir á la tirada que en los términos de Jaraco y Tabernes se efectuó el viernes último.

La abundancia de fúlicas era tal, que segun afir-

cionados de verdad, hace años no se habian visto tan completas las aspiraciones de los cazadores. Hubo puesto que cobró 400 piezas.

La compañía de zarzuela que dió hace poco algunas funciones en nuestro coliseo ha tenido un contratiempo.

Dice así un suelto de *El Puerto de Aguias*:

«El jueves volcó uno de los coches que conducían á esta villa la compañía de zarzuela, resultando dos artistas tan mal parados que tuvieron que quedarse en Librilla, sitio de la catástrofe. Los demás viajeros han salido magullados.

Los mayores de los dos coches, segun se dice, quedaron á disposición del juzgado de aquella población.»

Sentimos el contratiempo.

Como suponíamos y hemos podido ver tambien en *El Puerto de Aguias*, ha dejado satisfechas las aspiraciones de los concurrentes al coliseo de aquella población la compañía de zarzuela que actuó hace poco en el nuestro, y que tan grato recuerdo nos dejó.

Las tiple Stas. Alcaína han tenido la ovación á que son acreedoras por las dotes artísticas que en tan alto grado poseen.

La opinion se ha mostrado tambien favorable al resto de la compañía.

Le enviamos nuestra enhorabuena por tan merecido aplauso.

Si en la primera tirada que se verificó en la partida de nuestras marjales se vieron defraudadas las esperanzas de los aficionados, no sucederá lo mismo en la que tendrá lugar el próximo domingo. Como resultado de las tiradas hechas en la Albuferra y en las partidas de Tabernes y Jaraco, han acudido á nuestro término gran número de fúlicas é indudablemente se aumentará con la tirada de la *calderería*, que segun nuestras noticias será el martes próximo. Todo hace suponer que el domingo próximo tendrán ocasion de divertirse mucho los aficionados de Gandía, pues hace mucho tiempo que no se han visto en nuestra partida tantas aves como hay hoy. Así nos lo aseguran.

Ponemos en conocimiento de los Ayuntamientos que quieran establecer ó perfeccionar el servicio de municipales, que en ésta lo hay y muy excelente, pues los individuos que lo prestan, principiando por el jefe, rivalizan en actividad, celo, valor y demás cualidades necesarias para ser un buen municipal; así es que les seria altamente beneficioso el mandar á esta ciudad los sujetos que á tal servicio pensarán destinar, para que, recibiendo instrucciones de los nuestros, se pusieran al tanto de los adelan-

—Ya nos podemos retirar.

—¿Tanto afán por venir aquí para retirarte tan pronto? repuse su padre.

—Padre mio, no quiero que nos vean las personas conocidas, y han dado las nueve; sin embargo, si usted quiere que rrecoremos el monasterio, estoy dispuesta.

—Para qué, hija mia? yo lo he visto mas de veinte veces, y tu madre se halla en el mismo caso.

—Es verdad, repuse la buena señora; y se dirigió la primera hácia la puerta del convento. Al pisar su dintel, Magdalena se detuvo un instante; miró hácia atrás, como si estuviera segura de descubrir un objeto que había perdido; meció la cabeza lentamente, y murmuró:

—¡Ya no le veré más!

Este «¡ya no le veré más!» tampoco parecia dirigido al monasterio, y sin embargo todo el afán de Magdalena se había cifrado en pasar una hora de pié bajo la bóveda del templo. ¡Pobre Magdalena! quizá poseía un alma romancesca, una de esas almas que sueñan, estando los ojos abiertos, y se enamoran de sus sueños. Quizás, como yo ví una vez un boceto de Villamil, que representa la capilla mayor de la catedral de Toledo, una bruja, aplastada como una lechuza en el ángulo superior de una ojiva, con un candil lleno de aceite verde en la boca, alumbrando la santa capilla; quizás, repito, vió Magdalena en San Lorenzo del Escorial la sombra del trético Felipe XI, y quiso despedirse de ella por un capricho inexplicable. Nada sé: sigamos la historia.

CAPÍTULO III.

Don Blas.

La góndola del Escorial que, como la ballena de Jonás, llevaba en su vientre á Meneses, y sobre sus narices, permitáscenos la comparación, á Francisco, comenzó á rodar mucho mas aprisa que hubieran apetecido amo y criado; el primero porque todo movimiento rápido y desigual era un ataque permanente á su natural indolencia, y el segundo porque temía que el carruaje doblara mal alguna esquina, tropezara en algun guardacanton ó cogiera algun bache, y lo despi-

tos en el arte de la vigilancia. Un solo ejemplo bastará para probar nuestra afirmacion. En números anteriores denunciámos el escándalo que casi todas las noches y principalmente los dias de fiesta viene á perturbar el sueño y la tranquilidad de los vecinos de las calles de las Monjas y Santa Clara, escándalo producido por *chulapos* muy aficionados á los placeres de Baco y por algunas *maritornes* que en la última de las citadas calles se albergan. Sabedores de ello nuestros celeberrimos guardias, se han dado tal prisa en.... seguir sentados bajo los pórticos de la plaza Mayor, ó en dar sus higiénicos paseos, ó en internarse en sitios que no mencionamos, ó en hacer otras muy importantes cosas, que á estas horas están muy fatigados, lo que les agradecen infinitamente los habitantes de las espesadas calles, aunque por ello se vean espuestos á no dormir sosegadamente en un par de años oyendo las dulces armonías de inmorales palabras y de salvajes gritos. Creemos haber probado suficientemente nuestro aserto, y si por casualidad alguna población no se mostrara plenamente convencida, nosotros por nuestra parte, y practicando un verdadero acto de abnegacion, estamos dispuestos á entregarle tales municipales, para que los pruebe y se quede con ellos si le gustan.

¿Opina el señor Alcalde del mismo modo que nosotros?

La casa de la calle de Loreto, esquina á la de San Pascual continúa apuntalada. Hemos denunciado mas de 10 veces este abuso.

¿Conseguiremos al fin que la comision encargada del ornato y policia no acabe de dormirse?

Señor Alcalde: El maestro relojero de la ciudad posee muy buenos despertadores y sobre todo uno de *mistó*....

El miércoles próximo, dia 22, los músicos de esta ciudad, de todas clases y categorías celebrarán una solemne fiesta en honor de Santa Cecilia en la Collegial de esta ciudad. Se cantará la misa de don Mateo Cabo, acompañada del órgano y orquesta.

Tenemos entendido que vendrá á predicar el señor Cura de Castalla é hijo de esta ciudad, Doctor D. Vicente Sorita.

Ha sido declarado cesante en el cargo de Médico Visitador de naves de este puerto D. Miguel Oller, y nombrado en su reemplazo á D. Fermin Melis.

La señora Viuda de J. Catalá ha recibido una partida de palomina. Se espende á tres pesetas arroba.

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandía

AMOR A VISTA DE PÁJARO.

(Continuacion.)

—¡Pero no recuerdas, Magdalena, observó la madre, que lo vimos el año pasado?

—Por eso, madre mia, por eso. El año pasado hice amistad con ese magnífico templo, y quiero despedirme de él como de un amigo adorado.

—Estraño cariño, dijo el padre, sonriendo bondadosamente.

—Quién sabe si lo volveré á ver! murmuró Magdalena de un modo que sus palabras no parecian dirigidas al gran trofeo de la batalla de San Quintin; y los viajeros despues de una comida-cena se retiraron á descansar.

Al dia siguiente, y mucho antes que pensarán dejar sus techos las personas que habian sentado sus reales de verano en el Escorial, Magdalena, sus padres y doncellas se dirigieron al monasterio; eligiendo esta hora, porque la jóven no queria encontrarse con familias conocidas, ni perder su tiempo en recibir visitas que ya juzgaba impertinentes. Magdalena no se detuvo ante el edificio, y, con el afán de un sediento que espera encontrar una fuente bajo silvestres emparrados, penetró en la iglesia; corrió hasta el presbiterio; midió doce pasos, retrocediendo; giró sobre sus talones como un recluta; dió su costado derecho al altar, alzó la cabeza que había tenido inclinada, y fijó sus rasgados ojos en un punto de la cornisa, que ella adivinaba sin duda, pues en nada se diferenciaba de toda la restante. Los padres y criados de la jóven viajera la miraban con mudo asombro; pero no se atrevian á turbar aquella especie de arrobamiento, aunque mucho deseaban saber la causa que lo originaba.

Trascurrió una hora; Magdalena permaneció inmóvil en su puesto, como un centinela en el suyo; y el gran reloj del monasterio empezó á resonar imponente bajo la bóveda sagrada. A la primera campanada se estremeció la jóven, frunció ligeramente el ceño y escuchó con suma atención. A la novena campanada cesó el reloj, Magdalena lanzó un suspiro, y, dirigiéndose á sus padres, dijo:

diera, estrellándolo contra alguna reja saliente ó contra el balcón de un entresuelo, á cuya altura se encontraba. Por lo demás, amo y criado no tenían motivo de queja; pues ambos viajaban en la mas sabrosa compañía. Acompañaban á Francisco dos aguadores, asturiano el uno y gallego el otro, aunque ambos tan borrachos como dos cubas, que en vez de fraternizar republicamente, ya que se encontraban los dos en el mismo grado de embriaguez, disputaban furiosamente la supremacía de sus provincias, poniéndose de oro y azul, á causa de que el uno había bebido *Cariñena* y el otro *Valdepeñas*; y es fama que estos vinillos no se encontraban á la sazón en la mejor inteligencia. Francisco intentó dos ó tres veces ponerlos en paz; pero los contendientes, que se entretenían con la guerra, le amenazaron con arrojarlo desde la imperial al camino; y como Francisco era hombre poco aficionado á las caídas, los dejó reñir á su sabor por no sufrir la suerte que ordinariamente cabe á todo mediador impotente. Meses encontró en la berlina dos compañeros muy distintos. Llevaba á su izquierda un hombrecillo de cuatro piés y seis pulgadas, flaco como un pollo madrileño, y dotado de una vocecilla de tiple, la mas chillona y desagradable que pudiera un músico imaginar. Pero como en este pícaro mundo rige un sistema de compensaciones mucho mas arreglado que á primera vista parece, llevaba Luis á su derecha una matrona de cinco piés y dos pulgadas de estatura y nueve piés de circunferencia. Esta mujer tendria á lo mas cuarenta y tres años, y el mismo Labran podia envidiarla su hermosa voz de bajo profundo. Estos dos seres, entre los cuales había puesto la naturaleza cualidades tan directamente contrarias, estaban sin embargo unidos por el santo lazo del matrimonio; prueba clara de que los dos habían querido contribuir poderosamente al sistema de las compensaciones. Otro cuarto bicho viviente iba en la berlina; y este cuarto bicho era un perrito inglés lanudo, propiedad del heterogéneo matrimonio. Cuando supo Luis el estrecho vínculo que á sus compañeros unia, dijo para sí:

—Estos esposos irian mejor juntos, como dos pichones, y yo iria un poquillo menos incómodo en un asiento de rincón.

(Se continuará)

SECCION DE ANUNCIOS.

SOLARES EN VENTA

Se hallan en venta los solares que constituyen los fosos de la muralla del Prado de Valencia á contar desde la última casa edificada hasta el rio, que lindan con la carretera del litoral y camino del mar y proximos á la Estacion del ferro-carril, á precios y plazos convencionales.

Para mas detalles dirigirse á D. Cristóbal Gonzalez.

HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 rs. Dura dos meses. Farmacia del Dr. Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

FABRICA DE AGUARDIENTES Y LICORES EN BELLREGUARY.

En este establecimiento se fabrican toda clase de anisados y de todas graduaciones á precios sumamente económicos así como la caña y ron en fabricación separada.

Tambien podrán convencerse las personas que quieran surtirse de dicha fabrica de la variedad y buen gusto de los licores que se elaboran en especial el sin rival imperial cristalizado, y aguardientes dulces refinados.

SOMBRERERIA DE SALVADOR BLASCO

4, Draperia, 4, GANDIA.

Se acaba de recibir del país y el extranjero un gran surtido de sombreros de todas clases para caballeros y señoras.

PRESTAMOS HIPOTECARIOS

Con garantía de fincas se prestarán cantidades á módico interés y condiciones ventajosas.

D. José Maria Beltran, calle de S. Pascual 14 informará sobre el particular.

CON HIPOTECA Y GARANTIAS PERSONALES

Hay para colocar algunas cantidades, con un interés módico. Para mas pormenores dirigirse á D. Antonio Climent que habita en la Plaza mayor número 21 Entresuelo.

ANDRÉS URIOS

—Me estraña, chico no ver tu joroba progresista.
—Mientras con Urios me vista ¿qué joroba se ha de ver?
¿Eres cojo? El sastre Urios te habilita un pantalon.
¿Eres flaco? De algodón tus huesos Urios reviste, y con sus ropas no existe la menor imperfeccion.

en parcelas para solares, y á precios convencionales, el primer campo de la izquierda del camino del mar, situado al dorso de las casas del Prado de Valencia y frente á las de don Cristóbal Gonzalez. Dará razon D. Jesús Maria de Arias, Abogado, Villanueva de S. Roque.

SE VENDEN

RAUSELL BUADA Y COMPAÑIA

GANDIA

GRAN FABRICA DE CARTAPACIOS

PARA APRENDER A ESCRIBIR LETRA ESPAÑOLA É INGLESA POR UN NUEVO SISTEMA.

DECLARADOS DE TEXTO POR R. O. DE 28 ABRIL DE 1882 PARA TODAS LAS ESCUELAS DEL REINO.

Nueve cuadernos y un apéndice forman este sistema gradual completo, en el que insensiblemente se pasa de lo mas sencillo á lo mas difícil, y en breves dias se aprende á escribir adquiriendo una forma de letra clara y hermosa. Apesar de cuyas ventajas, los cuadernos de un papel superior tan solo se venden al detall á 6 céntimos de peseta.

Los señores Profesores que deseen conocerlos para adoptarlos en sus escuelas, pueden dirigirse á la fábrica y se les mandará á vuelta de correo y gratis una coleccion completa de ellos, y nota de precios.

Para la venta al por mayor dirigirse á los Sres. Rausell, Buada y compañía.

Para la venta al detall y tambien al por mayor, en la imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, Abadia 3, Gandia.

SOCIETE DE SAIN-GOBAIN, CHAUNI ET CIREY.

FUNDADA EN 1665

ABONOS QUÍMICOS DE SAIN GOBAIN.

Venta en garantía real y efectiva.—Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomé.

GUANO SAN-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Peru,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc

COMPOSICION: Amoniaco. de 8 á 9 por 100.
Fosfatos todos asimilables. 20 á 22 id.
Potasa (considerada anhidra). 3 1/2 á 4 1/2 id.

PRECIOS.

En el Almacen del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante.	130 rs. }	los 100 ki-	De 1.000 kilogs. en adelante.	135 rs. }	los 100 ki-
Al por menor.	140 rs. }	lógramos.	Al por menor.	145 rs. }	lógramos.

ABONO VITICOLA DE SAN-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra la filoxera.

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). 12 por 100.
Fosfatos, todos asimilables. 20 á 22 id.
Nitrógeno. 2 id.

PRECIOS.

En el Almacen del Grao de Valencia

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante.	106 rs. }	los 100 ki-	De 1.000 kilogs. en adelante.	112 rs. }	los 100 ki-
Al por menor.	117 rs. }	lógramos.	Al por menor.	122 rs. }	lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta,

Agente general en Gandia y su huerta, D. Joé Tomás Sanjuan y Castillo.

TIENDA DE ROPAS

DE LA

SANTÍSIMA TRINIDAD

DE

LAMBERTO ESTELA

Calle del Tosal, número 14,
GANDIA.

En este acreditado establecimiento se están recibiendo las grandes remesas de todos cuantos artículos constituyen un completo y variado surtido de invierno, como son:

Mantas de algodón desde 11 á 100 reales.
Id. de lana desde 40 á 140 id.
Colchas de algodón finas desde 30 á 200 id.
Pañuelos Tisú desde 60 á 200 id.
Lanas para vestido de señora, Refajos, Tartanes, Pañolería de lana, Capuchas, Percales, Cretonas, Merinos, etc. etc.

Gran surtido en toda clase de corsés.
Gran depósito de Pañuelos manila, y Crespon.

Precios ventajosísimos.

NOTA: En el mismo establecimiento se realiza una gran partida de paños y lanas de invierno para trajes de caballero, casi á la mitad de su precio.

Tosal, 14, Gandia.

YESO DE TERRATEIG

Se vende á 9 reales el cahiz de 14 arrobas de á 36 libras pesándose á presencia del comprador, en el molino denominado de San Vicente en Terrateig.